

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
Rambla S. Juan, 46.—Teléfono 364
TARRAGONA

La Cruz

FRANQUEO
CONCERTADO

DIARIO CATÓLICO

COLABORACION

No se insertará ningún artículo sin firma que responda de él.
Los trabajos pueden redactarse indistintamente en el idioma catalán o en castellano.
Sin concisión no hay periodismo posible.
No se devuelven los originales aunque no se publiquen.
La correspondencia literaria al Director.
La económica al Administrador.

La ideología política del fascismo

¿es católica? (I)

II

La teoría y el sistema nacionalista operan, como se ve, un trastorno a fondo en las ideas morales: las ideas de libertad y fraternidad de los pueblos desaparecen ante la nación, que viene a ser un verdadero BIEN EN SI, un IDOLO.

Es curioso traer a la memoria la escena del Parlamento francés el 6 de Julio de 1926. Se discutía el programa de paz de la Santa Sede:

Marc Sagnier: El Papa ha recordado principios morales. Ha condenado el nacionalismo exagerado que hace de la patria un ídolo.

Henry Férrette: Es que la patria es un verdadero ídolo.

En el centro: La patria es una religión.

Sagnier: Se me dice que la patria es un ídolo. Pues por lo menos, respondo yo, el representante de Cristo, que rompe los ídolos, debe condenar esta herejía.

Ferret: Esas palabras son escandalosas...

El error que culminó en tiempo de la gran guerra, y sigue manifestándose en tiempo de paz, no fué ni es sólo italiano.

Durante la guerra europea, el fanatismo patriótico apareció ciego y ultrajante más que cualquier otro fanatismo de países incultos; en sus aras de chauvinismo y patriotismo se sacrificaron por quienes se profesaban ultramontanos clericales dos principios fundamentales del cristianismo: la moral evangélica y el sentimiento de la comunidad de los fieles. ¡Cuántos casos no se dieron de este nacionalismo brutal, exagerado, que hizo tabla rasa de los derechos de la religión cuando no se ponía ésta al servicio del Estado!

El Pontífice Benedicto XV — el gran caritativo — fué batido en brecha cuantas veces intentó dar la paz al mundo, mostrándole el ramo de olivo en el código del cristianismo y de la humanidad; el sentimiento nacional se sublevaba sin duda, pero la religión se reafirmaba ante las imperiosas exigencias del Estado. Y la que en Versalles se firmó no fué la paz de la Iglesia, sino un artificial aborto de aquellas reuniones que tan bonitamente pintó Keynes.

Y este nacionalismo — mal llamado patriotismo — se infiltró entre los católicos más católicos y entre los más altos de los católicos. ¿Se duda de ello?

He aquí cómo se transformaron en simples instrumentos del patriotismo o nacionalismo la verdadera moral y la recta fraternidad, y cómo el amor desordenado de la nación se erigió en fin que ataba a su carro triunfante las inteligencias y los corazones, le religioso y lo santo, ensalzado juntamente mientras se lo juzgaba apto para exaltar el sentimiento nacional, despreciado en cuanto se lo creía opuesto a los intereses estatales.

Ahí está el error de la sobrevaloración nacional; que así como la monarquía diviniza al rey, y el individuo diviniza al individuo, y la democracia diviniza al pueblo, y el sindicalismo diviniza a la clase, y el socialismo diviniza al Estado; el nacionalismo diviniza a la nación.

La Venerable Congregación de Siervos de María Santísima de los Dolores de Tarragona

(Apuntes históricos)

(Continuación)

II

Compendio histórico de nuestra Venerable Congregación hasta el año 1811 en que suspendió sus funciones y ejercicios a causa de la Guerra de la Independencia.

A partir del año 1775 anuéntanse ya documentos relativos a la historia de la Congregación de Nuestra Señora de los Dolores de la ciudad de Tarragona. Este año—según una nota de su Archivo que publicamos en LA CRUZ (1926)—con motivo del Jubileo del Año Santo, la Congregación de Siervos de María Santísima de los Dolores se reunió en la iglesia de San Miguel del Pla (donde, años más tarde, sería trasladada definitivamente) el día 28 de Abril, a las cuatro de la tarde, y días consecutivos hasta el 3 de Mayo, con objeto de visitar las iglesias señaladas; la primera de las cuales fué la nombrada de San Miguel, concluyendo por el camino la Corona Dolorosa; sin llevar en esta procesión cruz, bandera ni tabernáculo alguno; sólo sí el Andador la presidía vestido de cota negra y la vara de la Congregación, y los Congregantes Canónigos y Clerigos iban detrás con manto caído y bonete en la cabeza. En cada iglesia un sacerdote leía las oraciones impresas al efecto, y rezaba la estación a coro con los Congregantes y Congregantes.

Otro acontecimiento análogo encontramos con motivo del Año Santo de 1826. En esta ocasión se observan ciertas singularidades más fastuosas. Según los «Anales» (1):

«El día 14 de Junio de 1826 se reunió la Venerable Congregación en la iglesia de San Miguel a fin de verificar las visitas de las cuatro iglesias señaladas para ganar el Jubileo publicado por Su Santidad; y antes de salir, estando reunidos un gran número de congregantes de ambos sexos el Ilustre Señor Corrector les dirigió una breve exhortación, y luego salió la Congregación precedida de un pendón donde se ostentaba la imagen de Nuestra Santísima Madre dolorida, que llevaba el Hijo. Prior don Buenaventura. Marés, asociado a dos sacerdotes congregantes; seguían los demás congregantes de ambos sexos con la debida separación, y al último el Ilustre Sr. Corrector con un Crucifijo en las manos asociado de dos Ilustres. Dignidades, cantando la Corona Dolorosa a coro con la música; en cuyo orden visitó las iglesias designadas, y en la Iglesia Catedral se predicó, y el último día hubo Comunión general en la Iglesia de San Miguel, que fué el día 18 del mismo mes, y la distribuyó el Ilustre Señor Prior.»

Ordinariamente la vida piadosa y orgánica de la Congregación se iba desarrollando conforme el libro: «Congregante y Siervo Perfecto de la Santísima Virgen de los Dolores», compuesto por el M. R. P. M. Fr. Lorenzo Reymundez, Ex-Provincial de la Orden de los Servitas, Corrector de la Congregación de Barcelona en la iglesia del Buen Suceso. La primera edición es del año 1785; la segunda: Barcelona, Valentín Tórras, 1847. Además la Congregación tarragonense tenía su propio «Vade mecum»: «Manual del Congregante de la Santísima Virgen de los Dolores», del cual tendremos que ocuparnos en otro apartado de los capítulos venideros.

P. Andrés DE PALMA
DE MALLORCA, O. M. Cap.

(1) La Venerable Congregación de Siervos de María Santísima de los Dolores de Tarragona posee un pequeño Archivo en el cual existen varios libros mss. y un regular número de

PARA UNA SUBVENCIÓN

A Maestros de Patronato y Congregaciones religiosas

La «Gaceta» del día 21 del actual publica una disposición regulando la distribución de 75.000 pesetas para maestros de Patronato y a Congregaciones religiosas bajo las siguientes reglas:

1.º Los maestros de Patronato de libre nombramiento y las Congregaciones religiosas en su caso o sean las que tengan a su cargo escuelas creadas con bienes fundacionales, podrán solicitar del Tesoro la subvención que les corresponda, consistente en la diferencia entre el sueldo que perciban del Patronato o Fundación, más las gratificaciones de cualquier clase que tengan asignadas y el correspondiente al de la última categoría del segundo escalafón, siempre y cuando desempeñen escuelas que sustituyan a públicas obligatorias, por no estar cubierto el cupo de las nacionales que posean título profesional y que su nombramiento y posesión sean anterior al presupuesto vigente.

Los maestros comprendidos en la regla anterior no podrán alegar derecho alguno a que se les incluya en los escalafones del Magisterio, ni que se refiera a efectos del mismo por el percibo de esta subvención.

La subvención tendrá carácter personal y se otorgará atendiendo al siguiente orden de preferencia:

A) Los que no hubieran disfrutado subvención en ejercicios anteriores.

B) Los que la hayan obtenido, atendiendo en primer lugar a los que se concedió una sola vez, en segundo a los que la disfrutaron en dos y así sucesivamente, bien entendido que los que sólo obtuvieron tal beneficio en la cuantía del 50 por 100 en el presupuesto semestral de primero de Julio a 31 de Diciembre de 1926, sin que en el de 1927 solicitaran el otro 50 por 100, a pesar de la preferencia que tenían, serán considerados a los efectos de la observancia de las presentes reglas, como los que obtuvieron en el pasado año ese otro 50 por 100 o sea como subvencionados en su totalidad.

C) De entre los favorecidos con tal beneficio el mismo número de veces los que tengan menor remuneración; en iguales circunstancias los que cuenten más tiempo de servicios en su escuela y si también coincidieran decidirá el orden cronológico de apertura de los respectivos establecimientos de enseñanza.

Los maestros interesados formularán las solicitudes con los justificantes del Patronato que acrediten cumplidamente lo previsto en las reglas anteriores y los expedientes se elevarán al Ministerio por conducto y con informe de las respectivas Secciones Administrativas de Primera Enseñanza.

La clausura de esta clase de escuelas o el cese por cualquier causa de los maestros que las regentan originará en todo momento la pérdida del derecho a las subvenciones.

Es notable entre dicha documentación el libro: «Anales. Resumen histórico del origen y fundación de la esclavizada orden de siervos de María Santísima de los Dolores», y de las Congregación de devotos Siervos de María anexas a la misma orden, y en particular de la fundación y progreso de la venerable Congregación de Siervos de María Santísima de los Dolores establecida en Tarragona, que comienza en 1765 y alcanza hasta el año 1854. Su autor, el Hermano Secretario don José Doménech, diligencísimo cronista; con cuyos «Anales» y otras apuntaciones curiosas conservadas en el Archivo podemos ofrecer a nuestros lectores la presente compendiada Memoria.

Desde la indicada fecha de 1854 hasta el año 1882 en que el M. I. Corrector Dr. D. Juan Bta. Pedraza, canónigo, pone una Nota al final de los «Anales», la historia de nuestra Venerable Congregación queda sin continuar.

cho al auxilio a cuyo efecto las Secciones Administrativas respectivas darán cuenta de su falta de funcionamiento y cese para la baja oportuna en el cargo.

En ningún caso habrá lugar a reservas o declaraciones de futuras preferencias una vez agotada la cifra presupuestada que tendrá sólo aplicación expresamente durante el ejercicio.

Lindbergh, inútil para la aviación

De «La XX Siglo»:

«El coronel Lindbergh, el héroe del Atlántico, ha tenido que sufrir un examen médico ante una comisión especial de la Aviación norteamericana. El examen ha demostrado que Lindbergh no es un hombre normal, y que, por lo tanto, carece de condiciones físicas para ser aviador. Su peso es bastante inferior al correspondiente a su elevada talla, ya que no pesa más que 71 kilogramos para una estatura de 1,80 metros, y tiene, además, los pies planos.

Pero, por otra parte, según el dictamen facultativo, Lindbergh posee un corazón a prueba de emociones y unos ojos de lince, cosas las dos muy dignas de tenerse en cuenta en un hombre que vuela.

Como los médicos le preguntaban que si era aficionado al tabaco y al alcohol, Lindbergh contestó sencillamente: —No lo soy. Claro es que esto no quiere decir que desaprueba a aquellos que beben y fuman, sino sencillamente que no encuentro ningún gusto agradable al usar de ambas cosas.»

El Paso el Prendimiento de Jesús

Como anunciamos, ayer se verificó la excursión de representaciones de esta capital a Barcelona, con objeto de visitar la maqueta del Grupo el Prendimiento, que el eximio artista D. José Llimona está ejecutando para la Procesión del Viernes Santo de nuestra ciudad.

La representación tarragonense la componían el Prefecto de la Congregación de la Purísima Sangre Dr. Jaime Sabaté, el concejal Sr. Puyredon en representación del Ayuntamiento, el doctor Soler, presidente del Sindicato de Iniciativa, el Hno. Joaquín de las Escuelas Cristianas, y en representación de la Asociación de Antiguos Alumnos de las mismas los Sras. González, Francisco y Magín Vidal, y Voltas, el archivero diocesano Rdo. Sancho Capdevila y por la prensa D. Luis del Salvador por el «Diario de Tarragona» y D. Juan Román por la «Voz de Tarragona» y el Rdo. Company por LA CRUZ.

El viaje se realizó en el autocar del Sr. Cácharo, también antiguo alumno de las EE. CC. en menos de tres horas.

En su taller de la Diagonal el propio Sr. Llimona recibió los expedicionarios. Mostró la maqueta todavía tierna y sus facciones de artista genial se iluminaban y en las óculas frías se explicaba su concepción artística verdaderamente maravillosa y clara.

El grupo está compuesto de seis figuras. Se destaca en primer término la imagen de Jesús, llena de majestad y dulzura; con su diestra sobre el pecho sostiene el pliego del manto. A su lado y como saliéndole al encuentro, la figura del traidor Judas, cuya mano coge, se acerca para darle el be-

Un manifest

No és res polític. És un manifest signat per tres savis de Grècia, dic, de Barcelona, per dir-nos que la ploma ha d'ésser un pinsell, qu'el pinsell ha d'ésser una escombra, i l'escombra un carro, i el carro un intel·lectual.

Es que encara som sencills, però atrevits, alumnes del primer curs de batxillerat?

Es que per dissort no estem, en-

carà prou, al nivell de nostra personalitat dins les lletres, les arts, per jugar en circ-questre de noves i estúpides orientacions?

Es que no hi ha qu'tingui suficient autoritat per fer callar aquestes veus, que en tot ni gaudir de prestigi, i mereixen's sincer respecte, apar que sia la veu venjativa dels fracassats?

Siem més homes i no volgüem aparèixer com vulgars simis.

JOSEP DE LLIGABOSC

LECTERIA "MRS LA PINCOA"

Rambla San Juan, 38 — Teléfono 391

Leche pura de vaca se sirve a domicilio en botellas precintadas, obtenida en las mayores condiciones higiénicas.

Yoghourt · Ketir · Suero-baciláctico

so entre contrariado y respetuoso, me- or tímido y atrevido; parece que con u mirada, que todavía en la maqueta no se detalla, invita a los demás a prender a su Maestro.

Mientras la figura de Jesús está gal- lardamente levantada, dando cara al frente del Paso, la de Judas está algo encorvada y dando la espalda al ángu- lo, completando la silueta por la parte delantera.

La otra parte del Grupo la componen cuatro figuras que se acercan al prime- ro. Son tres sayones preparando la cuer- da uno de ellos, otro desenvainando la espada y el tercero que parece argu- marles. Algo encorvados hacia delante y como si no se atrevieran a adelan- tar, son empujados por otra figura que representa un sacerdote Judío. La dis- tancia entre los dos grupos y el distinto tinto plano en que se hallan situadas las figuras contribuye al dramatismo y a la perfección y armonía de la silue- ta del Grupo total, siendo admirab- le la combinación que hace parezca como si fueran en mayor número las figuras que lo componen.

Avaro de palabras el artista dijo lo suficiente para hacer adjuinar el entusiasmo con que ha concebido y se dispone a ejecutar su obra. Accedió a traer la maqueta a esta capital y ex- ponerla en local adecuado, para que pueda ser admirada la próxima Se- mana Santa. El mismo se propone ven- ir a presenciar la Procesión, para hacer- se cargo del ambiente en que su obra ha de mostrarse.

Los expedicionarios, gratamente en- tusiasmados, felicitaron al Sr. Llmo- na en nombre propio y de la ciudad.

Después de comer en el «Casal de l'Exercitant», visitaron la nueva casa donde esta magna «Obra dels Exercicis parroquials» va a trasladarse en bre- ve, quedando gratamente sorprendidos de la grandiosidad y esplendidez del «nou Casal» y agradecidos a las aten- ciones recibidas por parte del Direc- tor Rdo. Gabriel Caballé y secretario D. José M.ª Boada.

El regreso se verificó con la misma felicidad, comentando los expediciona- rios las placenteras impresiones de la visita.

Cámara de Comercio

Por la Cámara de Comercio de esta plaza se nos ha facilitado copia de la carta y telegrama que cumplimentan- do los acuerdos tomados en la Asamblea de anteaer, ha dirigido a las Cámaras de Comercio del resto de España y a su Consejo Superior.

CARTA A LAS CAMARAS

Distinguido compañero: Por mis co- municaciones anteriores conoce esa res- petable Cámara la actuación que se ha visto obligada a seguir la de mi Pre- sidencia en vista de las continuas exi- gencias de la Compañía Telefónica Na- cional de España.

A las modificaciones introducidas ar- bitrariamente por la expresada Compañía en las condiciones del abono, ha seguido la implantación para regir en 1.º de Abril de unas tarifas elevadísimas y la limitación del radio urbano con perjuicio de los abonados de la ciudad y con desprecio absoluto de los sacrificios pecuniarios de los pueblos afectados.

Como era de esperar y preveíamos en nuestro telegrama al Consejo Superior, se ha producido una fuerte protesta que ha obligado a intervenir en el asunto a todas las Corporaciones y entidades. Y éstas reunidas ayer bajo la Presidencia del señor alcalde, acordaron llevar a la práctica las acciones que se concretan en el documento que suscri- bieron y del que tengo el gusto de acompañarle copia.

Según nos comunican las Cámaras de Reus, Tortosa y Valls, en sus respec- tivas demarcaciones la protesta es tam- bién unánime y se adopta la misma actitud que en esta ciudad. Dentro de breves días, por tanto, el servicio tele- fónico en esta provincia será exclusi- vamente nominal por falta de abona- dos.

La Cámara se ve obligada a llamar la atención sobre este hecho de tan especial significación y a recabar el apoyo de todas sus hermanas del res- to de España, porque se trata de un problema que afecta a todos por igual y porque abriga el convencimiento de que solo mediante una actuación in- tensa y extensa en la que, por espí- ritu de solidaridad, participen todas las Cámaras, podrá conseguirse una solu- ción satisfactoria del conflicto plan- teado.

En la confianza distinguido compa- ñero, de que no ha de faltarnos el apo- yo de esa Cámara y con ruego de que tenga a bondad de comunicarnos lo que en relación con nuestro ruego acuerde, soy de Vd. affmo. amigo y

compañero q. e. s. m.—El presidente, José Boada.

TELEGRAMA AL CONSEJO SUPERIOR DE CAMARAS

«Reunidas Casas Consistoriales Cor- poraciones y Entidades ciudad para tratar conducta seguir en vista actitud Compañía Telefónica acordado baja co- lectiva y practicar acciones contenidas documento remito correo. Cámaras Reus Tortosa y Valls comunican pueblos respectivas demarcaciones adoptado y practican iguales acuerdos Tarragona. Ante gravedad conflicto planteado en- carecemos intervención eficaz y adecua- da Consejo. Saludos.—Boada, presi- dente.»

Filarmonica de Tarragona

El Doble Quinteto Español (cuerda, viento y piano), integrado por solistas de la orquesta «Sinfónica de Madrid» y de la Banda del «Real Cuerpo de Alabarderos», ha sido contratada para actuar en «Filarmonica» el próximo mié- coles día 28 del actual.

La calidad de los ejecutantes justi- ficau sobradamente el gran renombre de que con justicia goza el «Doble Quinteto». Además, en las diferentes tournées llevadas a efecto por las So- ciedades Filarmonicas durante los nue- ve años de su constitución, ha conquis- tado merecidos laureles y caluro- sos elogios de la crítica más exigente.

A nuestras filarmonicas se les ie- para para el miércoles una velada de radiante interés y de verdadera emoción. La excelente agrupación de la Corte artística.

BOLETIN OFICIAL

24 Marzo 1928

Ha sido nombrado representante de la Sociedad de Autores Españoles en Montblanch D. José Poblet Calderó, y en Pinell de Bray, Horta de San Juan, Prat de Compte y Bot, D. Pedro Gayarre Figueras.

R. O. de Gobernación sobre el des- pacho de carnes irías, que la Compañía Nacional de Abastecimientos tiene en el puerto de Barcelona.

Circular de la Sección provincial de Estadística de Tarragona interesando a los jueces municipales el cumplimiento de algunas advertencias en la confección de los respectivos boletines de- mográficos.

Extracto de los acuerdos adoptados por las Alcaldías de Arbós, Vendrell y Cherta.

Lista de electores compromisarios de Selva del Campo y Vilaplana.

ECLESIASTICAS

Monseñor Oge, prefecto de las mis- siones apostólicas africanas, ha sido nombrado por el Papa nuncio apostó- lico en la República de Liberia.

El Papa ha promovido a la iglesia titular arzobispal de Milene al reverendísimo Manuel González Cerejeiza, asignándole el cargo de coadjutor del Patriarca de Lisboa, cardenal Mendes Bello.

Se halla mejorado de la dolencia que viene sufriendo el dean de la catedral de Palma de Mallorca, don Antonio María Alcover.

Los periódicos italianos comunican los siguientes detalles sobre la reciente audiencia concedida por el Soberano Pontifice al cardenal Piffi, el más alto dignatario eclesiástico de Austria.

Después de hablar de monseñor Seipel en términos sinceros y de alta estima, el Papa, refiriéndose al término de las conversaciones sobre el Tiro meridional, se mostró dolorosamente afectado por el reproche que le hacen los católicos de Alemania y Austria, por no haber intervenido en favor de la enseñanza religiosa en la lengua materna.

Añadió el Papa que pudo hacerlo y lo hizo, pues es un padre que piensa en todos sus hijos, y antes que en otros, en los que sufren. Pero, si- guió diciendo el Papa: «decid a vuestros católicos que no somos libres y que las relaciones entre la Iglesia y el Estado de Italia son exactamente las mismas que en 1870. En el porvenir ha- remos también lo que sea posible hacer y oraremos, pero es de temer que nuevos esfuerzos por nuestra parte no servirán más que para agravar la si- tuación en lugar de mejorarla.»

Exposició Passonaria d'imatgeria popular a Foment d'Estudis

El proper dia 31, dissapte de Rams, s'obrirá al públic una Exposició Passonaria d'Imatgeria Popular, organitzada per «Foment d'Estudis» a instàncies de mants colleccionistes de la present ciutat. Tindrà per objecte únic donar idea, a manera de modest assaig, del que podrà ésser un altre anys un sistematzat recull d'exemplars històric-arqueològics, influits plàstica o literàrament pel gran i sublim Misteri de la Passió de Jesucrist.

Enguany, doncs, els aimants del ferro vell i tots els que s'interessen per la cultura tarragonina, prendran vistes per un altre dia; i tindran ocasió de contemplar un bon aplec de materials ben apreciabls i que per sí sols han de constituir una nota simpática durant els dies de Setmana Santa, en la nostra Tarragona.

Dilluns que vé, se començarà la tasca d'instalació i de recolecció dels ob- jectes oferts per aital Exposició. Tots els vespres de 7 a 9, podran fer-se, altres ofertes per part de les persones que hi vulguin col·laborar. Els matins, de 10 a 12, també podran dirigir-se al Rvnd. P. Andreu de Palma, però en aquest cas en lloc de al hostatge de Foment d'Estudis, el trobaran a la Residència dels PP. Caputxins, carrer del Cèarme, número, 5.

AUDIENCIA PROVINCIAL

Juicios señalados para la próxima semana:

Día 27.—Causa procedente del Juzgado de Valls, por escarnio; ponente, señor Sereix; defensor, señor Jové; procurador, señor Martí.

Día 28.—Causa procedente del Juzgado de Tortosa, por tenencia de útiles para el robo; ponente, señor Cobián; defensor, señor Montañés; procurador, señor Moragas.

Causa procedente del Juzgado de Tarragona, por injurias; ponente, señor Sereix; acusador privado, señor Jové; procurador señor Martí; defensor, señor Estivil; procurador, señor Llba- ría.

Día 29.—Causa procedente del Juzgado de Tortosa, por tenencia de armas de defensor, señor Monteverde; procurador, señor Peñarubia.

DE SOCIEDAD

Ha salido para la Corte, en donde fijará su residencia, el abogado don Firmo Medinavetia.

Para pasar el resto de temporada cuaresmal en esta ciudad ha fijado su residencia en Tarragona don Manuel de Castellví con su distinguida esposa e hijos.

En la capilla del Colegio de Jesús María efectúase ayer una hermosa fiesta con motivo de celebrarse el acto de imposición de la medalla de Hija de María a la aprovechada alumna Merce- des Barado Foguet.

A las diez y media ocupaban su sitio en el templo las alumnas del Colegio, cubiertas con blancos velos. La reveren- da comunidad, ocupando sus estakes y la familia de Merceditas Barado, si- tios de preferencia en el presbiterio.

La jovencita Mercedes Barado Fo- guet hizo la entrada al templo, acom- pañada de la Reverenda Madre Super- iora, pasando a ocupar su sitio en el recinatorio del altar mayor.

El canónigo M.ltre. Dr. Boada, ofició en el acto de la Consagración de María Santísima, haciendo Merceditas las promesas de ritual que terminó con una salve cantada por la capilla del maestro Gols, con acompañamiento de gran orquesta.

Cantóse después solemne oficio, pron-unciando el doctor Boada un sermón ensalzando las glorias de María, la consagración de su nueva hija Merce- des Barado y recordando el orador las bondades de sus abuelos y padres. La ceremonia terminó con el acto del besamanos a la Virgen, desfilando por ante la imagen de Nuestra Señora, cuantos asistieron a la ceremonia.

A Merceditas Barado la acompañaron sus padres don Eduardo Barado y D.ª Angéles Foguet, sus abuelos don Juan Bta. Foguet y D.ª Francisca Ma- nuel, tíos, amigas y familias varias de la intimidad de la distinguida fa- milia Bara lo-Foguet.

En el comedor del Colegio, cuya mesa estaba adornada con flores, sirvióse espléndida comida en conmemoración del acto.

Nuestra felicitación a Merceditas Ba- rado Foguet, a sus padres y abuelos.

LOCALES

El asunto de teléfonos

Van reuniéndose los gremios y enti- dades para tomar acuerdos respecto al asunto de teléfonos.

Existe unanimidad absoluta en to- dos ellos, al igual que en Reus, Tor- tosa y Zaragoza principalmente, en cu- Zyas capitales se acentúa extraordi- nariamente el número de bajas.

Cálculos bien fundados permiten ase- gurar que en Tarragona rebasará la cifra del 90 por 100 de los que figu- ran en los listines.

SESION CATEQUISTICA

Tendrá lugar esta tarde, a las cua- tro, Días meliante, en el salón te- atro de Acción Popular Católica, bajo el siguiente programa:

- I. Dogma y moral: La patria de todos. No todos llagan allá: Una buena acción. Visita al alcalde. Misterios del día: La Encarnación y la Redención. — El estandarte real. El Ave-María. La Salve Regina. Pecaños que claman venganza.
- II. Humorísticas: Los reptiles. No te fies de las apariencias. Vatinios.

Con objeto de dirigir trabajos de fu- migación cianúrica, ha salido para Tortosa don Antoni Almirall, técni- co del Consejo provincial de Fomento.

Hoy corresponde servir al público a los estancos establecidos en las ca- lles de Apodaca, Mercería y San Fructuoso, Rambla de San Juan, Bajada de Misericordia y Avenida Ramón y Cajal.

Para Mundos y Maletas en Casa COCA

Lunes y Martes se celebrarán las mis- sas de siete y media y ocho por la alma de la congregante de Nuestra Señora de los Dolores. Dolores Salas Rica- má, en la Iglesia de San Miguel.

Las farmacias a quienes corresponde- hey tener abiertas sus puertas al pú- blico, son las siguientes:

- D. Enrique Bruñel Rzy, Apodaca, 28.
- D. Martín Güell, Rambla de San- Carlos, 41.
- D. Modesto Nadal, Mayor, 14.

LEANDRE SANTAMARIA

Odontólogo

Consulta días laborables: de 9 a 11 de 4 a 7

R. S. Joan, 29, 1.ª

TARRAGONA

Conforme está anunciado, en el teatro de Acción Popular Católica desarrollará su conferencia sobre «La profesó de Divendres Sant a Tarragona» D. Fran- cisco Blas y Vallespina.

El acto tendrá lugar esta tarde a las siete y media en punto. La conferencia será ilustrada con nu- merosas diapositivas.

Para las once de esta mañana y en su local social han sido convocados a Junta los antiguos alumnos de las Es- cuelas Cristianas, en la que se tratarán, entre otros asuntos, los detalles sobre la excursión a París, sobre la Pro- cesión del Viernes Santo, como tam- bién sobre la construcción de un paso «El prendimiento», obra del escultor D. José Llimona.

Artal Médico-oculista RAMBLA CASTELAR, 27. 1.ª

La Comisión provincial permanente celebrará sesión ordinaria los días 3 y 17 del próximo mes de Abril, a las diez de la mañana.

Se han concedido 25 días de per- miso para Tarragona, Barcelona y Cas- tellerá, al alférez de Albuera, don José Vidaller Montoliu.

Programa de las obras que ejecutará hoy la banda de música de Almansa, de 11,30 a 13 horas, en el paseo de San- ta Clara:

- «Corazón gitano», paso-doble, Martín.
- «Pericón de los Pelones», Arguella- das.
- «La del Soto del Parral», Soutullo y Vert.
- «La Boheme», fantasía, Puccini.
- «Los Camelistas», paso-doble, L. Ve- jez.

Ha sido aprobado el expediente de expropiación de fincas ocupadas en el término municipal de Vallfogona con motivo de la construcción de la carre- tera de Guimerá a Santa Coloma de Queralt, importante 3.163,43 pesetas.

Como resultado del último concurso celebrado ha sido nombrado director del balneario de Vallfogona don Al- frédo de Piquer.

La Cámara oficial de la Propiedad Urbana suplica a sus asociados abo- nados a la Compañía Nacional de Teléfonos, que en cumplimiento de los acuerdos de la Asamblea de Entidades celebrada en el Ayuntamiento el día 23 del corriente, deseen darse a baja del servicio telefónico, se sirvan pasar por las oficinas de la Cámara desde el día 26 al 28 del corriente.

En Vigilancia municipal hay depost- ado un guante encontrado en la calle de Pons Icart el día 23 del corriente mes.

Los asociados de la Real Hermandad de Jesús Nazareno que deseen asistir al Vía-Crucis del Martes Santo, debe- rán acudir cuanto antes a alistarse en el domicilio del señor andador (Rambla de San Juan, 71, bajos), a fin de saber el número de hachas que se necesitan, pues será imposible facilitarla a los que acudan a última hora.

La Junta directiva de la Ermita de Nuestra Señora de la Salud, agrade- ciendo a la Junta directiva de la Real Hermandad de Jesús Nazareno, haber escogido aquel santuario como término del solenne Vía-Crucis que se celebrará el Martes Santo, ruega a todos los ve- cinos de aquella partida rural así como a los propietarios de fincas lindantes con el camino por el cual pasará triun- falmente la venerable imagen del San- to Cristo de la Agonía de la parroquia de San Francisco, iluminen sus casas o las puertas de las mismas dando así gelanas muestras de religiosidad.

Como anunciábamos en la edición anterior, esta mañana en la iglesia del Hospital de San Pablo y Santa Tecla, celebrará la colonia tortosina a las once, un oficio solemne para conmemorar el Descenso de la Santí- sima Virgen a la Ciudad del Ebro.

La «Gaceta» publica una real orden de Gobernación aprobando la amplia- ción del decreto que lo hizo para la agregación, para sostener un secretario común, entre los Ayuntamientos de Renau y Vilabella incluyendo en el mismo el de Puigpelat, todos de esta provincia.

Ha sido concedida la excedencia vo- luntaria a don Francisco Bueno Moreno, secretario del Juzgado de primera in- stancia de Gandesa.

Benlloch ha enviado los planos del emplazamiento del monumento a Mau- ra, que se levantará en la plaza del Mercado, de Palma. Los planos han sido entregados al arquitecto munici- pal de aquella isla, para que inicie los trabajos de construcción del pedes- tal. Este se hará de mármol mallor- quín, procedente de las canteras de Canet.

El ministro de Trabajo, señor Aunós, ha prometido su asistencia al acto de clausura de las conferencias culturales organizadas por la Diputación provin- cial de Barcelona, cuyo acto se celebra- rá en el hall de la Escuela del Tra- bajo.

También el señor Aunós procederá a la inauguración del nuevo local del Ins- tituto de Orientación Profesional, re- cientemente instalado en dicho edificio.

Ha sido aprobado el expediente in- coado por el Ayuntamiento de Tremp (Lérida), solicitando subvención del Estado para construir un edificio destina- do a dos escuelas graduadas con tres secciones cada una para niños y ni- ñas, con arreglo al proyecto formulado por el arquitecto don J. Iglesias.

Se dispone que se conceda en prin- cipio al referido Ayuntamiento la sub- vención de diez mil pesetas por cada una de las secciones de las dos esue- las graduadas que mencionan, abo- nándose la totalidad de dicha sub- vención o sea la suma de 60.000 pesetas, después de terminadas e inspecio- nadas las obras en la forma que se de- termine al resolver en su día sobre la concesión definitiva de este auxilio.

(Continúa en la pag. 5ª)

PÁGINA AGRICOLA

El concurso de flores

Próximos a celebrar grandes fiestas que no dudo resultarán dignas de Tarragona, pues de año en año va extendiéndose por todas partes la importancia de la ya célebre procesión de Viernes Santo, más que nada por la seriedad de la misma, es digno de alabanzas nuestro Excmo. Ayuntamiento, por colaborar presentando un programa variado con el fin de que los turistas y amantes de fiestas religiosas se congreguen en nuestra Tarragona y puedan admirar las bellezas que la rodean, tanto en antigüedades como sus fértiles campos y playas dignas de satisfacer a todos los gustos.

Però, a pesar de todo lo expuesto y encontrándonos precisamente próximos a la época más hermosa del año que es cuando nos dejan sentir sus perfumes y alegrar nuestra vista las flores con su variedad de colores, si estas las pudiéramos ver en abundancia por paseos, parques y balcones, así como también en fachadas, convirtiéndose como dice el entusiasta y amigo don Manuel de Peñarubia, «Tarragona Ciudad Jardín», vea pues con disgusto que nadie se preocupa de este esport tan inocente pero agradable a

todos, de crear concursos, exposiciones, recompensando a los aficionados con premios a sus trabajos y realizar así uno de los números más atractivos por su belleza, olor y color, adornando con ello el sitio que muy bien podría ser uno de los principales paseos, donde encontraría buen número de admiradores.

Pocos somos los que luchamos a este fin, pero no importa, muchas veces, los pocos vencer a los muchos, y puedo casi asegurar que he puesto mi pequeño grano de arena, para conseguir algo en este sentido y me atrevo a llamar, que, debido a gestiones realizadas se va a celebrar dentro breve tiempo una Exposición de flores, de «flores de diferentes colores y variedades de la tan renombrada casa «Foreal de Sitges, la cual podrá visitar cuantos sean amantes a este ramo.

Si todos pusieramos nuestro granito de arena en cuanto se refiriese a embellecer y dar nombre a nuestra Tarragona, sin más recompensa que esta, no todo lo conseguiríamos, pues hace más al que quiere que el que puede.

A. QUINTANA RUFAS
Tarragona, Marzo de 1928.

Para las entidades agrícolas

Consignado en el presupuesto vigente del ministerio de Fomento el crédito de 40.000 pesetas con destino a subvenciones y premios a Cámaras y Sindicatos Agrícolas, Cajas rurales y otras entidades, se abre el oportuno concurso para la distribución de la mencionada cantidad. Las instancias para el concurso con expresión clara del nombre y apellidos y cargo de las personas que las formulen en nombre de la entidad solicitante, y dirigidas al señor ministro de Fomento, se presentarán, acompañadas de todos los documentos y justificantes exigidos por las citadas reglas, en el Consejo provincial de Fomento que corresponde, dentro del plazo de quince días, a partir de la fecha 17 de Febrero, en que se publicó la disposición en la «Gaceta» de Madrid.

Los Consejos provinciales de Fomento harán constar, mediante diligencia autorizada en cada instancia, la fecha de presentación, dejando necesariamente sin curso aquellas que estuvieren fuera de plazo o cuya documentación resultare defectuosa o incompleta conforme a las expresadas reglas.

Los comisarios regios, presidentes de aquellos organismos, remitirán, en el término máximo de diez días, las instancias admitidas, con sus documentos, a informe de la Jefatura de la respectiva sección Agronómica.

Extractadas sucintamente tan sólo las instancias y documentos recibidos por conducto y en plazo y forma reglamentaria y consignado en el expediente que se abre el informe del Negociado de Acción Social y Mejoras Agrarias, se remitirá todo lo actuado, con todos los antecedentes al Consejo Superior de Fomento, para que en el término de veinte días emita dictamen la Comisión permanente de dicho alto Cuerpo consultivo y lo devolvirá informado para su tramitación y ulterior resolución definitiva.

La tierra i la vinya

Fa uns dies, en la secció de «Darrera Hora», publicàvem, un telegrama de França, amb el resultat d'una Estadística oficial fonsa derrotista, ja que ve a demostrar com en pocs anys en la veïna república s'ha perdut prop d'una cinquantena part de les vinyes plantades. Això ens fa pensar novament amb l'estat d'aquest problema a casa nostra, on des de fa molt de temps augmenten en proporció alarmant, les vinyes abandonades. Aquí, però, no tenim cap estadística que ens pugui orientar d'una manera exacta i això encara és doblement lamentable, perquè acusa una major abandon i una falta de protecció per part de qui ha de tenir com un deure elemental de política econòmica, vetllar per aquest aspecte vital de la nostra agricultura.

Una estadística oficial vol dir, si més no, que hi ha qui vetlla, qui s'esforça per a conèixer la gravetat del problema i cercar remei.

Ara, però, amb l'actuació a Madrid de la Junta Central de l'Associació Agrària del Ministeri del Treball, sembla que es vol embestir un aspecte d'aquest problema i es parla en tots els diaris d'una possible llei modificant l'actual sistema de contractes per al cultiu de la vinya a Catalunya i establint un sistema de redempció de la rabassa morta. Davant dels possibles perills que una llei així podria crear, a desgrat de la bona intenció que pugui tenir els que la proposen al Govern, alguns diaris han assenyalat la conveniència d'una prèvia informació a el general Primo de Rivera ha declarat que es tindrien en compte tots els interessos. Arribades les coses a aquest estat, «La Veu de Catalunya», aquest excel·lent diari català, ha obert una enquesta i En Bertrán i Pijoan ha obtingut interessants manifestacions de caracteritzades personalitats, demostrant que tot el que es faci, ha de tendir a salvar l'actual sistema de parcel·laria que dona lloc a la rabassa morta, si no es vol ferir de mort el cultiu de la vinya a Catalunya.

Es desfermar, que una institució, un sistema que ha donat tan bons resultats, serà respectat, perquè es tindrà en compte que si el pagès, en uns moments de precipitat desencoratjament, ha deixat les vinyes, no n'ha estat pas causa el sistema, sinó el fals influenciament de guanys momentanis, que ja han fallit. La nostra terra, alternant

els conreus amb les vinyes, era pròdiga i rica. Bé hem d'esperar una reacció i un escarment, que portarà de bell nou un gran afany per a salvar les vinyes en plena producció i plantar-ne de noves, sobretot ara que es demostra que l'error ha estat general i que aviat les vinyes augmentaran llur valor i s'estimarà més llur fruit.

Aquesta estadística francesa, que ens revela com amb pocs anys s'han deixat perdre 360 mil·lió hectàries de vinya, bé pot ésser una lliçó per escarmentar i per esforçar-nos tots en salvar la nostra vella institució agrícola, pel cultiu de la vinya, a base de què el cultivador per contractes llargs que inclouen varies generacions, es pot considerar co-propietari de les vinyes cultivades a ús i costum de bon pagès.

La nostra terra precisa de tot el nostre amor per donar-nos riquesa. Cal pensar, doncs, com seria dolorós demà, per irreflexius, esguardar un excessiu augment de valor en les vinyes dels altres, per haver abandonat i deixat perdre les pròpies.

(De «El Pla de Bages».)

Lo que vale una gallina

Sabido es que las gallinas, en estado salvaje, no ponen más allá de 30 o 40 huevos al año. En los últimos lustros, la avicultura ha progresado de una manera asombrosa, llegando a constituir una verdadera industria: «la industria del billón de dólares», como la anuncian en sus reclamos los avicultores norteamericanos, porque un billón de dólares valieron los productos avícolas de Yanguilandia en uno de los años últimos.

Si nuestras abuelas hubiesen contado el número de huevos que ponían sus gallinas, hubieran podido observar que casi ninguna llegaba al centenar en un año.

Hoy, en las granjas avícolas bien dirigidas, las gallinas pasan, frecuentemente, de los 150 huevos al año, alcanzando algunas la cifra de 200 y aún de 250.

En 1926 se contaron hasta treinta y nueve gallinas examinadas por el nido-trampa, que dieron trescientos huevos o poco más. En el mismo año, una gallina de Colombia inglesa (Canadá), puso la enorme cantidad de 351 huevos, llegando a estar doscientos cincuenta días sin interrumpir la puesta.

Cada huevo de esa fecundísima gallina, se ha vendido pagandó a ciento cuarenta pesetas, no bastando los huevos para satisfacer a los muchos avicultores, que los buscaban para incubarlos.

En la gran exposición avícola mundial celebrada en Ottawa, a principios de Agosto del pasado año, la gallina de los 351 huevos, fué puesta a la venta, presentándose un comprador, que ofreció por ella la respetable cantidad de 17.000 pesetas.

La capital y la aldea

La preponderancia de la capital sobre la aldea es otro de los males que afligen a la agricultura. La concentración urbana: la desigual tributación a que están sujetos los propietarios territoriales y los poseedores de otras clases de bienes, la distribución poco equitativa de los fondos del Estado entre los productores y los consumidores; el empeño de aglomerar en los centros populosos los establecimientos de instrucción las obras monumentales, las casas de corrección y de beneficencia, son circunstancias que contribuyen a que vayan a la capital: el banquero, con su riqueza; el artista, con su genio; el bracer, con su deseo de trabajo; todo el que representa una fuerza activa social, con el vivo afán de desarrollarla en el único medio en que existen estímulos y recompensas, y a que sólo que en la aldea el pobre de espíritu, el escaso de recursos, el falto de protección, todo aquel que representa una acción pasiva en la obra del progreso, o se cree condenado a ser instrumento servil de la dicha ajena.

El contraste no puede ser más palmario, a causa de lo cual hay en España dos civilizaciones: la de la capital del fausto y hartura, y la de la aldea, de ignorancia y pobreza; la de la capital, que ofrece al ambicioso cien caminos para alcanzar la fortuna, al corrompido mil incentivos para halagar sus pasiones; al desdichado inefables y numerosos consuelos; la de la aldea, negando al que trabaja de sol a sol un lecho mullido en que descansan sus fatigados miembros y apoyo al que arruinaron plagas pertinaces.

Hay que sembrar buenas patatas

Las patatas, como todos los demás frutos de la tierra, son mejores y más productivos cuando proceden de una buena siembra, y son tratadas con un adecuado y calloso cultivo.

Però el punto inicial, esencialísimo, es la elección de la simiente.

Por desgracia, la codicia humana desbordada en todas las manifestaciones económicas de la vida, se ha cebado con verdadera crueldad en el agricultor, que por su falta de cultura es terreno abonado para el cultivo de los negocios; y así vemos que lo mismo en abonos, como en los demás productos de uso agrícola, las mezclas y adulteraciones son verdaderamente escandalosas.

Así ocurre con las patatas, que una vez acreditadas las de ciertas procedencias, se multiplican de manera fantástica en manos de los negociantes sin conciencia, que sacan a la venta cantidades muy superiores a las que la procedencia ofrecida puede producir.

No decimos, pues, que todas las ofertas sean audaces; decimos sí, que un agricultor inteligente y sensato, no debe comprar en ninguna parte si no es con verdadera garantía de origen; y esa garantía, difícilmente puede lograrla si no es por medio de su Sindicato y de su Federación, que sólo para librarse de engaños fueron creadas.

Por no admitir el sistema decimal

Son tan complejas y confusas las medidas antiguas que en las diversas comarcas de España existen que si bien, meses atrás, las dimos a conocer respecto a pesos y medición de líquidos, hoy las vamos a completar con las medidas de la superficie.

Son importantísimas estas equivalencias, pero tiene todavía mayor interés para todos entronizar en los distintos lugares de nuestra nación el sistema métrico decimal.

Mientras esto no ocurra, desgraciadamente, veamos la equivalencia de las medidas superficiales métricas a las medidas antiguas.

Una hectárea equivale aproximadamente a:

- 1 y 1/2 fanega de Castilla.
- 2 fanegas de Canarias.
- 2 fanegas de Valladolid.
- 2 y 1/2 fanegas de Avila.
- 3 fanegas de Madrid, Toledo, Guipúzcoa, Huelva y Zamora.
- 4 fanegas de Alava.
- 5 fanegas de Logroño y Soria.
- 8 fanegas de Valencia y Castellón.
- 10 fanegas de Teruel.
- 14 fanegas de Huesca.
- 2 mojadras de Barcelona.
- 1 y 1/2 cuarterada de Baleares.
- 2 jornales de Alicante.
- 2 obradas de Palencia.
- 2 jornales de Tarragona.
- 2 y 1/2 jornales de Lérida.
- 5 yesanas de Gerona.
- 5 jornales de Tortosa.
- 11 robadas de Navarra.
- 8 días de bueyes de Oviedo.
- 16 eminas de León.
- 16 ferrados de Galicia.
- 25 ferrados de Lugo.
- 25 peonadas de Vizcaya.
- 40 cuarterales de Zaragoza.

Moresc - Blat de moro - Panís

Veus aquí tres formes gràfiques i una mateixa idea.

A primer cop d'ull, sense profunditzar la qüestió, sembla que hom deuria respirar de satisfacció per la riquesa lingüística que això presuposa.

Però, meditant un xic, tal volta calguem de nostre encastellament i devinguem per terra esparverrats de nostra primera opinió.

«Moresc», «Blat de moro», «Panís». D'aquestes tres maneres trobem escrit, i en boca del poble, l'expressió d'aquesta gramínea que tan bon aliment resulta ésser per al bestiar, ja en gra, ja en farina.

Però, són bones totes tres formes?

Si entraonant la gent s'entenen i ens entenen perfectament amb qualsevolga de les tres expressions, hauriem de reconèixer la bondat de totes tres. Mes la bondat té gradacions, i l'ideal de l'home ha d'ésser arribar a la de màxima ponderació. Per això entre «Moresc», «Blat de moro» i «Panís» ha d'haver-hi un millor i un pitjor i devem dacantar-nos pel millor, sempre, en nostres preferències.

No podem pas fer-ho barroerament, a favor de cap dels tres sense el perill de caure en error.

(Ens creïem, una vegada més, obligats a fer constar la modestia de la nostra firma i, per tant, la manca d'autoritat a ço que nosaltres poguem dir, puix ens avergonyíem de sentir-nos acusats de pretensió de mestratge, ja que sols som minso aficionats a escatir aquestes qüestions.)

Clos aquest perentès, anem a discutir cada una d'aquelles expressions.

Sota el nostre criteri que cada objecte dintre de cada lengua ha de tenir un nom que l'acusi, la forma «Blat de moro» ens sembla ben bandejable, car no és un nom, sinó un conjunt de paraules que fan les vegades de substantiu; i el substantiu perfecte entenem que ha d'ésser sols un mot, un nom, una paraula.

«Panís» no podem tampoc acceptar-lo, car la paraula aquesta serveix també per acusar un altre objecte, una planta diferent de la que ens ocupa en aquests moments. Si cada paraula — també com nosaltres entenem — ha d'expressar un sol concepte o objecte, ha d'exterioritzar una sola idea, des del moment que «Panís» n'exterioritza dos, deu bandejar-se com a significadora d'un d'ells. Podriem quedar-nos-la per a expressar el cereal que ens ocupa i bandejar-la com a expressió de l'altra planta; com també podríem bandejar-la com a sinònim de «Blat de moro» i «Moresc» i reservar-la per a l'altra planta.

Si ens decidim per aquest darrer cas, d'aquelles tres expressions més amunt anotades, ens queda sols «Moresc».

Algun ventatge deu oferir aquesta paraula sobre les seves sinònimes expressions quan la trobem adoptada per diaris i revistes importants en les seves informacions comercials i agrícoles.

«Moresc» pot servir perfectament per

NOTAS AVICOLAS

Marcador-fechador de huevos

Entre los progresos de la avicultura que se registran en las naciones adelantadas está el de garantizar la buena calidad de los productos del corral.

Los artículos hay que acreditarlos hoy para que el público no dude de su bondad, los avicultores han establecido procedimientos diversos. Entre los productos de corral que más alteración sufren, figura en primer término los huevos que tienen distinto valor y precio según el tiempo transcurrido desde la postura a su consumo.

El peso de los huevos disminuye a medida que se hace añejo, por evaporación del agua a través de los poros de la cáscara, lo que hace que aumente el tamaño de la cámara de aire. Reconociendo los huevos al trasluz se distinguen por el tamaño de la cámara de aire los recién puestos de los añejos.

Para garantizar al público un producto fresco y sano, las grandes cooperativas avícolas de Dinamarca adoptaron las marcas para los huevos que llevan el nombre de la sociedad, el día de la postura y el número del asociado.

Para marcar y fechar los huevos se emplean unos aparatos llamados marcadores-fechadores, que no es otra cosa que un sello de caucho, provisto de su almohadilla especial, con el que se imprime la inscripción del sello en la parte más gruesa del huevo.

Existen marcadores que indican la raza de gallinas de que procede el huevo, otros solamente el nombre del establecimiento avícola, otros la Asociación de criadoras con la fecha y los más perfeccionados la cooperativa, la fecha y el número del asociado dueño del corral de donde procede el género que se exporta.

Nada de esto se ha implantado todavía en nuestra región, pero no está demás que se conozca el sistema y que se vaya pensando en llevarlo a la práctica dadas las ventajas que reporta acreditando los productos del corral.

ROF.

cas d'exterioritzar la idea de la planta o el fruit que vol traïr. Té un però, encara que petit: és el de tenir una grafia igual a l'adjectiu que vulgui qualificar quelcom pertanyent o relatiu al moro. Tal volta el seu origen ja sigui aquest: «Blat de moro» — «Blat moresc» — «Moresc». No obstant, dins una oració és fàcil sempre de distingir un substantiu i un adjectiu. I evitarem encara aquesta confusió si en tractar d'adjectivar «moro» agafem la disínenca «sc» en lloc de «esc», i fem «moris», deixant «moresc» exclusivament pel substantiu equivalent a «Blat de moro».

Votem, doncs, definitivament a favor de «Moresc». Té el ventatge sobre «Blat de moro» d'ésser expressió simple, i sobre «Panís» de no tenir més que un sol significat, substantivament.

J. VILADÓT-PUIG.

LECHE CONDENSADA

DE "LOS PIRINEOS"

GUERNICA (Vizcaya)

ESPAÑOLA

SELECTA COMO NINGUNA

Primera fábrica que introdujo en España y fundó la industria de la leche en gran escala

Primeros premios en varias Exposiciones nacionales

Primera medalla en Milán 1922

De venta actualmente en esta plaza en los establecimientos de Ultramarinos de Joaquín Moya, Conde de Rius, 1, y en el de D. León Figuerola, Mayor

AZUFRE

Muy puro. Muy adherente por ser doble molido.—Sumamente activo para el tratamiento de la vid por sus especiales cualidades químicas, es el obtenido en las GRANDES REFINERÍAS DE TARRAGONA de Unión Sulphur C.º A. E.

AZUFRES

TERRON - DOBLE - MOLIDO - REFINADO - SUBLIMADO FLOR

Pureza garantida por análisis de los más importantes Laboratorios de Vinicultura 99 por 100 como minimum

Para compras dirigirse a la casa JOSE ROCA FORTUNY, calle Nueva San Fructuoso, 11 -Tarragona. Sin teléfono

BANCO COMERCIAL DE BARCELONA

Capital: 25.000.000 de pesetas, totalmente desembolsado

Casa Central: BARCELONA, Paseo de Gracia, 3

Sucursal de Tarragona

Apodaca, 24 - Teléfonos 40 y 515

Agencia. «Bolsin de Tarragona».

Rambla de S. Juan, 27, Teléf. 159

Conversion voluntaria en cantidad limitada de Titulos de la Deuda Perpetua al 4% Interior

por **Deuda Amortizable al 3 y 4% libre de impuestos**

Cuidamos de las operaciones de conversión libre de comision

Realizamos toda clase de operaciones de Banca y Bolsa

CUENTAS DE AHORRO CON LIBRETA.—Abonamos los siguientes intereses:

Imposiciones a vista, con ocho días pre-aviso	3	% anual
Id. a seis meses plazo	4	%
Id. a un año plazo	4	%

OFICINAS EN LA PROVINCIA

SUCURSAL EN TORTOSA

Agencias en: Amposta - Mora de Ebro - Vendrell - Torredembarra - Vilaseca - Morell y Arbós

SOMBREROS Y GORRAS

DE LAS MEJORES MARCAS DEL PAIS Y EXTRANJERO

ESPECIALIDAD PARA EL CLERO

SUCESOR DE L. TRINCHET

TARRAGONA - Conde de Rius, 28 - TARRAGONA



EL AUTOMOVIL UNIVERSAL

AGENTES

CARBÓ & C

Tarragona

Coche Auto-Gar

modelo especial para excursiones, con porta-equipajes, neumáticos, arranque, etc.

COCHES USADOS

Sedan 2 puertas, ruedas metálicas, arranque etc.

COMPLETAMENTE RENOVADO

Camión con cabina y plataforma, ajustado y repasado enteramente

A TODA PRUEBA

Precios excepcionales

BANCO DI ROMA (ESPAÑA)

AGENCIA DE TARRAGONA

Conversion voluntaria, con limitación de Deuda Interior 4% en Deuda Amortizable al 3 y 4% exenta de impuestos, pignorable en el Banco de España por el 90% de su valor efectivo

Cúmplenos poner en conocimiento de nuestros señores clientes depositantes de valores de la DEUDA PERPETUA AL 4% INTERIOR, que para proceder a cuidarnos por su cuenta de la conversión de los expresados valores, será necesario que nos den orden expresa por carta, indicando la clase de Amortizable que preferan, o pasar por nuestras oficinas con el resguardo de depósito correspondiente

Nos complacemos en ponernos a disposición de los demás señores clientes a quienes pueda interesar la operación de conversión expresada, que gestionariamos por su cuenta con toda la urgencia posible.

Nos ofrecemos gustosos también a facilitar, a quien nos lo consulte, las condiciones de esta operación.

Tarragona, Marzo de 1928.

Construcción y reparación de altares

Imágenes de todas clases

Domingo Sagarra

ESCULTOR Y DORADOR

Especialidad en Templetas, Sacras, Candelabros y todos los similares en el arte religioso

CALLE MAYOR, 4

REUS

CASA EN VENTA

de tres pisos (dobles), buhardilla, bajos y horno con entresuelo. Tres fachadas a las calles Mediana, Miseritges y Plaza San Mignel. Razon en la misma, piso 1.º, de 11 a 3.

DUPLICARÁS TU CAPITAL

ca la año conservando HUEVOS con PREPARADO RAMOS, único premio lo con medalla de ORO y que ofrece garantía absoluta. 1 kilo, para 2.000 huevos 7 pesetas. Juan Ramos, Logroño.

SUBSISTENCIAS

PRECIOS que regirán durante la semana, salvo existencia, en la Droguería: **TOMAS ROIG** Antigua de Virgili de

BAJADA PESCADERÍA 9,

Teléfono Dado de baja

ARTÍCULOS	Unidad	Pesetas	ARTÍCULOS	Unidad	Pesetas
Arroz Benloch 1. ^a	Kilo	0'55	Langosta inglesa (lata)	1/2 kg.	3'75
Arroz Benloch Florete	"	0'65	Langostinos	Lata	1'65
Arroz Bomba	"	1'20	Melocotones al Natural lata	kilo	1'70
Arroz Bomba	"	1'40	Melocotoc al Natural lata	1/2kg	0'90
Azúcar Blanco fino (neto)	Kilo	1'55	Melocotón	1/4 kg	0'50
Azúcar Cortadillo (San Luis)	"	2'15	Miel Blanca de Romero Rico Postre	1 Kilo	2'—
Almendras tostadas Langueta Extra	"	6'—	Membrillo Blanco Extra (nuevo)	"	1'70
Ayellanas grano tostadas 1. ^a	"	3'25	Mermeladas varias frutas, bote	"	2'25
Aceite puro de oliva finísimo (neto)	Litro	2'15	Mermeladas varias frutas, bote	1/2 kg	1'20
Aceite puro de oliva bueno (neto)	"	2'00	Mantequilla Esbensen, lata	"	5'—
Aceite segunda	Litro	1'80	Mantequilla Esbensen, lata	1/4 kg.	2'75
Alpiste para pájaros	Kilo	0'60	Mantequilla marca Brun Dauesa	"	2'50
Bacalao Libro Extra Auperior	"	1'90	Higos de Fraga escojidos	Kilo.	1'00
Chocolate «BUBI» de la C. ^a Trasatlántic	400 gs.	2'—	Habas para Puré peladas	"	1'—
Champagne Delapierre	Botella	3'50	Pimientos morrones	1/2 kg	0'75
Café Puerte Rico Jauco Tostado	1/2 kg.	4'25	"	1/4 id.	0'40
Café tueste natural	"	3'75	Pasta de sopa «GARRIGA»	Kilo	1'50
Champagnes varias marcas, desde	Btlla.	2'40	Pasta de sopa especial «GARRIGA»	"	1'75
Canelones «PAVO» o «GARRIGA»	Caja	0'50	Pasta de sopa clase «extra»	"	1'25
Ciruelas California	kilo	2'40	Pasas de Malaga	"	1'20
Garbanzo Saucó (buen tamaño)	"	1'70	Queso Holanda Rico en manteca tierno	1/2 gk.	2'75
Garbanzos Malaga desd	"	0'80	Petróleo refinado, especial para estufas	5 litros	2'60
Galletas surtidas	"	2'75	Sobresoda Mallorca	Kilo	5'50
Boers coco	"	2'30	Sardinias en aceite, varios tamaños, desde	Lata	0'50
Guisantes al natural lata	1/2kilo	0'60	Sardinias en aceite y tomate lata	1/2 kg.	1'25
Guisantes al natural lata	1/4kilo	0'35	Sardinias en aceite finísimo	Kilo	2'40
Jabón en escamas paquete	1/2 kg.	0'55	Sal Senitz para la mesa, lata	Lata	1'—
Jabón en escamas a granel	Kilo	0'90	Sal Oná para la mesa	Pte.	0'20
Jabón en rama desde	"	1'15	Sopas de hierba Julien	1/4 kg.	0'90
Jabón lagarto Pastilla	1/2kilo	0'70	Tomates al natural, lata	Kilo	0'75
Judias Mallorca	kg.	0'85	Tomates al natural, lata	1/2 kg.	0'40
Judias Pintao de Castilla muz finas	"	1'20	Tomates al natural, lata	1/4 kg.	0'25
Lentejas Superiores (Marcos)	"	1'10	Vino puro (13 grados) blanco	1 litro	0'35
Lentejas superiores nueva cosecha	"	0'90	Vino puro de cosechero negro	"	0'40
Longaniza Riojana extra	1/4kilo	2'25	Vinagre superior	"	0'40
Lentejas y guisanes para puré	Kilo	1'10	Vino Moscatel Superior	"	1'50
Legía superior	Litro	0'20	Vino Ranejo Extra	"	1'40
Leche condensada «La Sigüenza»	Bote	0'95			

Quesitos Creme de Gruyese,
caja 6 porciones 1'20 ptas.

Sardinias de la mejor calidad:
Antes su valor 1'25 Ptas., ahora una 0'75, 3 latas 2 Ptas.

GANGA

Mermeladas a precio de liquidación

Naranja, lata de 1/2 Kg., ptas.	0'90	Ciruela, lata de 1/2 Kg., ptas.	1'20
Pera, id. id. id.	1'00	Cereza, id. id. id.	1'20
Fresa, id. id. id.	1'10	Cabello Angel, id. id. id.	1'20
Albericoque, id. id. id.	1'10	Manzana, id. id. id.	1'20
Melocotón, id. id. id.	1'20	Guinda, id. id. id.	1'00

Melocotón — Naranja — Cabello Angel y Albericoque, lata de 1 kg., peso neto (timbre incluido) a 2'25

Servicio a domicilio

VINO DE COSECHA PROPIA
Blanco 0'45 ptas. litro
Rosado 0'45
Negro 0'50
PARA VENDER